



Don Fernando Balmaceda del Río, ganador del Premio Revista de Libros de El Mercurio 2001

Por José Miguel Ruiz



Es la mejor noticia que haya recibido este articulista en los últimos tiempos: don Fernando Balmaceda del Río, desde antiguo, vive gran parte del año en Lo Gallardo, es el ganador con sus memorias del Premio Revista de Libros de "El Mercurio". Confieso que no he leído éstas todavía, pues aún no han sido publicadas, y cuando alguna vez le he expresado al autor mis deseos de hacerlo, me ha respondido con la gentileza y modestia que lo caracterizan: "Ya las leerás; ya habrá tiempo..." No puedo, por tanto, como hubiera querido, referirme ahora al contenido de estas memorias; pero si quiero escribir ahora algo de lo que sé de este laureado escritor y de su obra que espero conocer pronto.

Don Fernando Balmaceda ha pasado buena parte de su vida en su casa de Lo Gallardo, junto a su esposa, Carmencita Borrowman. Hijo de doña Inés del Río de Balmaceda, noble y admirable mujer a la que muchos jamás olvidaremos y cuya memoria conservaremos de por vida con gratitud y veneración. Verla caminar por los jardines de su casa, ordenándolo todo, o contemplando maravillada bandadas de gaviotas en la ribera, es una de las bellas imágenes que nos dejó. Aunque, sobre todo, nos legó el ejemplo de su generoso corazón, pleno de humanidad y de poesía. En la mítica casa de la "Momo", en Lo Gallardo, donde



"cualquiera se transforma en poeta", en el decir de Neruda al visitar alguna vez aquel lugar, don Fernando pudo compartir con un grupo muy selecto de la Intelectualidad chilena del siglo XX: Luis Oyarzún, Roberto Humeres, el legendario poeta Eduardo Molina Ventura, Acarío Cotapos, Hernán Díaz Arrieta (Alone), el pintor Hugo Marín, José Donoso, Efraín Barquero (alguna vez nombrado "Hijo Ilustre de San Antonio"), Jorge Tellier, Pablo Neruda, y muchos otros que eran recibidos allí, en la bella casa con sus

jardines, bosque, senderillos entre la exuberante vegetación, mesitas para escribir en algunos lugares escogidos, fuentes, grandes rocas con inscripciones como "Angulus ridet", bancos de piedra junto a un pozo de estilo español, o frente al río para que el paseante descansara, o escuchar simplemente, tranquilo, el canto de los pájaros, o para contemplar la puesta de sol, o para esperar el momento de la revelación poética. ¡Describir aquello! Sólo desde una mente y un corazón poético pudo surgir la idea y concreción de un lugar que era (es) en sí mismo un poema. Tellier escribió alguna vez: "Pocos saben aquí lo que es un poema/ pocos han puesto su cara al viento en medio de un trigal...", es una de las "definiciones" más hermosas que conozco acerca de lo que es un poema. Parodiando prosaicamente a este gran poeta, puedo decir: "Pocos saben aquí lo que es la poesía/ si los que han visitado la casa de "la Momo"!, si los que tuvimos la inmensa fortuna de haber caminado en presencia de ésta".

Los seres y los lugares mencionados son parte del mundo en que ha vivido don Fernando Balmaceda. Y en la casa de Lo Gallardo, sé, se escribieron muchas páginas de las memorias laureadas. Allí lo llamé para felicitarlo, apenas me enteré por el diario del premio, estando yo todavía muy conmovido por la noticia, sumido en un alegria que trasciende la de mi propia persona para transformarse en la de muchos, los que en ésta y, también, desde la "otra orilla" hemos celebrado con gozo este premio. De seguro que don Fernando, en su modestia de hombre de espíritu grande, en su nobleza, debe ser el más extrañado con todo esto que ha ocurrido.

Don Fernando Balmaceda del Río, ganador del Premio Revista de Libros de El Mercurio 2001 [artículo] José Miguel Ruiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz, José Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Fernando Balmaceda del Río, ganador del Premio Revista de Libros de El Mercurio 2001
[artículo] José Miguel Ruiz. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)